

# Le donjon de Bours, robuste château de grès au cœur du Pernois

**La forteresse de la famille de Bours fut érigée au XIV<sup>e</sup> siècle. Ravagée par un incendie en 1543, elle fut une première fois restaurée. Aujourd'hui classée aux Monuments historiques.**

Au centre d'une pelouse impeccable, il s'impose. Massif, intrigant, le donjon de Bours est une magnifique maison forte, rescapée d'une des guerres entre François I<sup>er</sup> et le roi des Espagnes Charles Quint.

En 1537 et 1543, le roi de France, dans son désir de conquête des Pays-Bas espagnols – dont faisait partie l'Artois – fit brûler le château de Bours. Ravagé mais encore debout à l'issue de cette épreuve, le donjon fut restauré en 1569 puis passa aux mains de différentes familles régionales, les siècles suivants.

En 1962, la commune hérite de l'édifice. Dans un premier temps, la toiture est rénovée partiellement, puis les murs en 1975, avant que la mairie n'y prenne ses quartiers. Mais la forteresse souffre encore de désordres importants, notamment sur les parements extérieurs. En septembre, l'année dernière, une nouvelle phase de restauration, concernant le clos et le couvert, a été enclenchée, à l'initiative de la Communauté de communes du Pernois, soutenue par l'État, le Département et la Fondation du patrimoine.

Six mois de travaux et de sondages ont permis aux archéologues de dégager un nouvel accès jusqu'alors enterré, qui menait au cellier du monument. La seconde phase du chantier doit permettre l'aménagement inté-

**“ Six mois de travaux et de sondages ont permis aux archéologues de dégager un nouvel accès jusqu'alors enterré.**

rieur et la restitution des menuiseries à l'identique.

Le donjon de Bours est un château d'apparat, sans prétention défensive, où logeait la famille noble. Sa structure impressionnante mais l'épaisseur de ses murs – 23 centimètres pour les tourelles – accrédite la fonction résidentielle du lieu. Situé en plein centre du village, dans une cuvette, le château faisait partie à l'origine d'un ensemble castral typique d'une seigneurie moyenne de l'Artois. Fierté du pays pernois, il pourrait devenir un centre historique. ■

*Journées du patrimoine : donjondebours.fr*



Le donjon de Bours est un château d'apparat, sans prétention défensive, où logeait la famille noble. PH. ARCHIVES P. LE MASSON